

El Progreso de Castilla

Gerente: Federico Velasco Díez

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Director: Saúl Gazo Borrueal

AÑO I.

Pídase la tarifa de suscripción y anuncios. Precios económicos.

Medina del Campo, 16 de Mayo de 1921
PRECIO 10 CENTS.

Toda la correspondencia al Director: Díaz del Castillo, 1, pral.

N.º 11.

Muerta ilustre

El día doce de los corrientes, y cuando menos se esperaba, ha muerto la más grande escritora de la época: la ilustre Condesa de Pardo Bazán.

En esta gran mujer se daban en bello florecimiento de ideal, el talento, las actividades y la fe. Con la voluntad de un coloso y con sus alas de águila, llegó a escalar las más altas cumbres del pensamiento humano y desde esas alturas, como astro de luz propia, alumbró el camino que ha de recorrer la patria para alcanzar sus glorias futuras. Sí, la Condesa de Pardo Bazán dijo: «los futuros salvadores de la patria han de ser las mujeres españolas» y esto es una gran verdad, porque el arte de enseñar el arte pedagógico, tiene su más alta manifestación en la ternura, en la intuición y en la paciencia que son los más bellos atributos de la mujer. Este fué el feminismo que defendía con certera intuición la reina de la literatura española. El sedimento, que en el alma de los hijos, deja la educación de la madre, tiene tal fuerza, tal decisión para el porvenir que lo bueno o lo malo que se tenga en la vida es consecuencia de las enseñanzas maternas.

La Condesa de Pardo Bazán nació en Coruña en Septiembre de 1852 mostrando, desde niña, grandes aficiones por la literatura. Sus primeras lecturas fueron La Iliada, de Homero, El Quijote y La Biblia.

El talento tan formidable que poseía la hizo figurar como la primera ateneísta de número en el Ateneo de Madrid, fué también la primera presidenta de la sección de literatura de dicho Centro, fué profesora en estudios superiores en el mismo Ateneo, fué el primer socio de número en la Real Sociedad Económica Matritense de amigos del País.

El número de sus publicaciones es inmenso.

Por apremios de tiempo no pudo salir ayer EL PROGRESO DE CASTILLA. Rogamos a nuestros lectores nos dispensen por esta vez que no habrá de repetirse.

Notas de Sociedad

En la madrugada de ayer domingo llegó de Oviedo, donde pasó unos días con su distinguida familia, nuestro querido director don Saúl Gazo, abogado de este ilustre Colegio.

Ayer, a las siete de la tarde, dió una conferencia en los salones de este Ayuntamiento, el Inspector provincial de Sanidad, Dr. Becarés, disertando sobre la conveniencia de que se instale en la capital de la provincia una brigada sanitaria.

En el número próximo hablaremos más extensamente de tan importante asunto.

Se encuentra muy mejorada, después de la grave enfermedad padecida, la esposa de nuestro buen amigo don Calisto Sánchez.

Celebramos siga mejorando.

Afortunadamente está respuesto de su indisposición el precioso niño José-Luis, hijo de nuestro colaborador el Doctor Ramón Velasco.

Nos alegramos.

Hemos tenido el gusto de saludar al prestigioso Teniente Coronel, don José Morera Fernández, que ha sido destinado al Regimiento de Artillería que guarnece esta plaza.

También hemos tenido el gusto de saludar al Capitán de la Guardia Civil, don Dámaso Pérez Martín, que se ha posesionado de su cargo.

Sean bien venidos.

La guerra de los comuneros

Don Fadrique Enríquez, almirante de Castilla, hizo en nombre del rey proposiciones de paz, mostrando por ella muy buena disposición, sin conseguir gran resultado, porque era muy grande ya el movimiento de rebeldía, y la noticia del mal recibimiento hecho por Carlos a los emisarios, exasperó a los comuneros, que alistando tropas en diferentes ciudades, formaron un ejército, y al frente de él pusieron a don Pedro Girón, perteneciente a aristocrática familia, quien se hallaba quejoso del rey por oferta de mercedes que no le cumplió luego.

Adriano y muchos nobles adictos estaban a la sazón en Medina de Rioseco con el ejército realista, entonces inferior al de la comunidad. Allí se dirigieron las tropas de éstos, y cuando la batalla parecía inevitable, retrocedió Girón torpemente y con daño de la moral militar de su hueste, dando lugar a que el regente recibiera refuerzos.

Siguieron algunos choques sin importancia entre los dos ejércitos, y una negociación de paz sostenida por Girón y Acuña, fatal a los comuneros, porque si el prelado sostuvo con energía la causa popular, a partir de entonces entibió Girón sus entusiasmos por ella, llegando después a traicionarla, pues se sometió al rey y huyó por fin abandonando a los comuneros.

Mientras tanto, el conde de Haro se apoderaba de Tordesillas, que defendió bien la escasa guarnición que allí había quedado el obispo, y no solamente aislaroc a éstos de la reina, sino que Adriano y sus asociados en la regencia, permanecieron en esa ciudad, hasta entonces residencia oficial en la Junta Santa.

Por la defección de Girón, había sido nombrado Padilla general de las tropas, no sin disgusto y preferencia de Laso de la Vega, hombre de guerra que en opinión del mismo Padilla era el más indicado para ese mando que se le llegó a conferir, pero cuyo nombramiento no cayó bien entre el elemento popular, que prefería a Padilla, motivando esto nuevas desavenencias entre los nobles y el pueblo, y para ponerlas término aceptó éste el mando supremo del ejército.

Mientras, los representantes del rey trabajaban por atraer a los descontentos a su partido, aumentaban las tropas y aún recabaron de Aragón el envío de algunas, pero los nobles zaragozanos se opusieron a su salida, no queriendo contribuir a que Castilla perdiese sus libertades.

El ejército de los comuneros había tenido pequeños encuentros con el realista, y Padilla salió de Valladolid y llevó refuerzos de esta ciudad, aumentándolos con otros de Salamanca, a cuyo frente iban los Maldonados. También llevaban los cañones de Medina que contra Segovia quiso emplear Adriano.

En Torrelobatón venció el ejército real, y de este lugar salió el 25 de abril camino de Toro, donde esperaba refuerzos de las tres provincias leonesas.

Era un día lluvioso y encapotado, la artillería se hundía en el fango de los caminos, y los infantes, empapados de agua, iban en vanguardia sin esperar combate, cuando a las pocas horas de marcha encontraron al ejército real que se había interpuesto en su ruta y los esperaba cerca de Villalar. Las tropas del regente abrieron fuego de artillería y sus escuadrones, numerosos y bien dirigidos, cargaron resueltamente contra las de los comuneros, que menos aguerridas y faltas de disciplina, pronto empezaron a desbandarse. Además no los fué posible hacer funcionar los cañones, clavados en el barrizal, y muchos soldados, amedrentados, buscaban su salvación pasándose a las filas del rey.

Padilla plebeyó la magnitud de la catástrofe y no pudiendo dirigir como general ante la total desmoralización de su gente, actuó como soldado valeroso y digno, buscando la muerte en el combate. Antes de entrar en lid, pronunció estas palabras que ha conservado la historia: *No permita Dios que digan en Toledo ni en Valladolid las mujeres que traje a sus hijos y esposos a la matanza y que después me salvé huyendo*, y al frente de un corto número de servidores suyos, atacó a los jinetes del rey con el mayor denuedo y bizarría, pero su heroico ejemplo no animó a sus tropas, y herido él y muerto su caballo, fué hecho prisionero, como lo fueron también Bravo y los Maldonados. Abandonamos como Padilla por el disperso ejército fugitivo, siendo llevados aquel día al castillo de Villalba y el siguiente a Villalar, donde se celebró el juicio y dictó y ejecutó la sentencia de muerte de los tres jefes.

Padilla en esos trances, dió muestra de su serenidad y grandeza de alma, dispúose a morir cual cristiano y escribió las famosas cartas a la ciudad de Toledo y a su mujer, doña María Pacheco.

Bravo y Maldonado también llegaron enteros al patíbulo. El primero pidió al verdugo morir en primer lugar, por no presenciar la muerte del mejor caballero de Castilla.

¡Ahí estáis, buen caballero!, dijo Padilla al ver a Bravo cadáver ya, empezó una oración y entregó también su cuello a la cuchilla. El salmantino Maldonado fué merto en tercer lugar.

El desastre de Villalar llevó la consternación a los pueblos, que poco a poco se fueron sometiendo.

Las tropas reales entraron en Valladolid sin encontrar gente en las calles.

En acordada muestra de dolor, se habían todos recogido en sus casas y cerrado las puertas y ventanas, como si fuera una ciudad deshabitada.

El obispo Acuña, fugitivo y disfrazado, quiso escapar a Francia, pero fué reconocido, preso y encerrado en un castillo.

Toledo, la primera en levantarse, fué la última en deponer las armas, resistiendo el asedio de las tropas realistas, dirigida y sostenida por la esforzada viuda de Padilla, doña María Pacheco, que al cabo, disfrazada de aldeana, hubo de abandonar la ciudad y buscar refugio en el vecino reino lusitano, hasta donde la persiguió la rencorosa enemiga del rey, que perdonó por fin a la ciudad, rendida en octubre del mismo año 1521, pero excluyó de tal gracia al difunto Padilla y a su emigrada esposa, cuya casa fué demolida y sembrado de sal el solar que ocupaba.

La autoridad del monarca quedó restablecida, pero con el ilustre y valeroso Padilla, el noble Maldonado y el dos veces Bravo y caballero, fenecieron los fueros y las libertades castellanas.

Ya pudo entonces Carlos desarrollar sin obstáculos sus ambiciosos proyectos, más de dominio personal, que empresas de interés para la nación.

España, y antes Castilla había tenido siempre buenas relaciones con Francia, y las guerras contra Francisco I fueron resultado de ver el francés rodeado su reino en todas sus fronteras por los dominios del César.

La grandeza de éste abrumaba a sus pueblos, y desde que fué nombrado emperador de Alemania, principia, y aún hoy perdura, la secular política francesa, opuesta al predominio y hegemonía de la casa de Austria.

Consecuencia de la política de Carlos la fueron las guerras de Flandes, sucesivas a su reinado, que desangraron a España, haciéndola gastar inmensas sumas par defen-

der intereses más dinásticos que nacionales, cumplieron a nuestra patria en las guerras religiosas que provocó la Reforma, y con evidente perjuicio para el país, se abandonó la españolísima política de gran Cisneros.

Y el poder real creció en demasía, con detrimento y mengua de las libertades nacionales, por las que dieron su sangre los bravos comuneros, cuyo móvil político sintetizó Juan Bravo al ser con los otros condeído al suplicio.

Según era uso, en el trayecto un pergone-ro, publicaba la sentencia diciendo:

«Esta es la justicia que manda hacer S. M. y los gobernadores en su nombre, a estos caballeros, mandándolos degollar por traidores...»

—Mientes tú y quien te lo mandó decir— le interrumpió Bravo—traidores no, mas celosos del bien público y la libertad del reino.

Que tuvo en poco el rey y el emperador.

Juan Muñoz García.

Lea usted el próximo número de EL PROGRESO DE CASTILLA

HISTÓRICO

EN EL ASILO

Con acento dulcísimo y tranquilo la decía la hermana Sor Teresa a las tristes ancianas del asilo: Vayan, vayan sentándose a la mesa.

Unas iban temblando, otras iban rezando, pasando aquel gigante comedor y una a una se fueron ya sentando de aquella inmensa mesa en derredor.

Una enorme cazuela toda llena de patatas y arroz era la cena; dos pálidas mujeres, dos hermanas, con cara de humildad y de honda pena, pasaron a servir a las ancianas...

Sor Teresa, ante un viejo crucifijo, en voz alta rezaba una oración, mientras otra, con santa devoción la cena las bendijo.

Sor Teresa las fué a todas sirviendo, y ellas fueron comiendo, de aquel pobre guisado. Yo allí a un lado apartado ¡con que pena y dolor lo estaba viendo!

Esta triste, ya casi ni comía, la del lado de allá con pocas ganas, ésta otra ni veía ni oía, mas entre las ancianas había, lector, una que estas tristes palabras repetía al compás que un gran llanto derretía...

«Si lo viera su madre sin fortuna, tantas veces como ella iba en puntillas al pie de aquella cuna de sábanas más blancas que el armiño a vigilar al niño que estas manos pusieron en mantillas».

¿Aun no sabes, lector, porqué lloraba esa triste mujer que no cenaba y esas tristes palabras repetía? No vayas a creer que deliraba, la anciana relataba la triste realidad, lo que veía.

Un joven de vivir algo intranquilo, a quien ella crio sano y hermoso, hoy le ha visto rendido y achacoso entrar en el asilo en busca de reposo...

Federico Velasco.

Teatralerías

EN PRIMERA FILA

Desde la butaca en que nos arrellenamos con escasa comodidad, hemos visto el aspecto deslumbrador del teatro de Isabel la Católica, esta noche del debut de la Compañía Rossi-La Riva.

Nuestro corral de la Pacheca, es insuficiente para el público que le ocupa y nos hace pensar, una vez más, en la necesidad de una reforma amplia, o en la construcción de otro edificio.

Todas las caras, conocidas en sociedad, ocupan los palcos y butacas y en las localidades altas se apiña el buen pueblo medinense tan amante de las representaciones teatrales.

Hay curiosidad por conocer la Compañía que se presenta por vez primera ante nosotros, y mucha más por saborear los primores de la deliciosa comedia de Arniches, *No te ofendas, Beatriz*; en la que Catalina Bárcena luce maravillosamente toda la ingenuidad de su temperamento único.

Vaya un aplauso para la Compañía Rossi-La Riva, pero un aplauso condicional.

La comedia de Arniches ha tenido en esta agrupación artística una interpretación bastante acertada. Su trabajo ha sido disciplinado, y las bellezas de la comedia han podido ser saboreadas por todos, gracias a la oportunidad de algunos de sus intérpretes.

La señorita G. Rodrigo, (actriz que desconocíamos) ha de ocupar en el teatro un puesto definido y honroso. Tiene temperamento delicado, sabe matizar sus recitados y se halla en todo momento entregada a su trabajo, con un entusiasmo y un olvido del público, que podemos decir, sin incurrir en exagerados, que vive el papel que representa. Luego la señorita Rodrigo, sabe llevar la ropa y se viste con refinado gusto, es bonita, mueve airoosamente su cuerpecito juvenil, y adopta posturas que caen dentro de los cánones del buen gusto.

Creemos que son condiciones más que regulares para hacerse notar de un público ¿eh? ¡Ah! Y conste que no tenemos el gusto de conocer a la actriz ni nos ha pagado la localidad la Empresa. Pero...

Vaya por delante el pero que ponemos a la señorita Rodrigo.

Esta joven actriz que puede destacar, se limita demasiado fielmente a copiar los gestos, ademanes y tono de voz de la señora Bárcena. Está bien señorita Rodrigo. Cuando se copian obras maestras, y se copian con acierto, el copista merece un aplauso, pero siempre es un copista. Usted señorita Rodrigo, puede permitirse el lujo de que la copien algún día, y... creo que basta ¿No?

Muy bien el señor Rossi, que nos dió toda la noche la impresión de un actor sobrio y naturalísimo, alejado de los vicios de los malos comediantes. No tiene una voz demasiado agradable, pero sabe darla inflexiones que suavicen la acritud de la misma, y destaca también en las tablas, con propia personalidad.

El señor La Riva, al cual aplaudiremos sin reservas en *La República de la Broma*, no acierta en su papel de la comedia de Arniches. Debe este joven y simpático actor, alejarse del amaneramiento en las posturas y en los torcidos de boca demasiado pronunciados. Ese desmadejamiento constante, ese cruzar de piernas que nos da la impresión de una caída inminente, restan lucimiento a su trabajo, y el señor La Riva, es un buen cómico.

El señor Waldo F. Barea en su papel de sordo-tapia, dió ocasión muchas veces al aplauso sincero y espontáneo. El señor Graci (creemos se llame así) en el inglés tennista, no acertó más que a medias, y eso que le estimamos también como buen actor, pero se hallaba descentrado o no quería dar importancia a su papel.

El resto de los actores y actrices completaron el conjunto sin desentonar demasiado y contribuyendo, como decimos, a que los matices de la comedia no pasaran inadvertidos por el público.

¡Ah! Un ruego a los directores de escena. No basta tener telones y decorado, hay que cuidarse de todos los detalles. ¡Las raquetitas de los jugadores de tennis! ¡Por vida!

La República de la Broma, dió a las primeras partes motivo para mostrarnos de nuevo sus buenas condiciones.

En esta obra el señor La Riva se nos revela como un comediante indiscutible y de gran

des aciertos. La sinceridad de... probará que la censura anterior no es parcial. Puede el señor La Riva ufanarse del Pascualico que representa.

El señor Rossi, acertado y discreto en su papel de teniente Blanco, que no le da lugar a mayores empeños. El señor Barea muy entonado y justo en su papel de coronel. Pícazo demasiado nervioso y un tanto exagerado en su miedo insuperable, pero sin desentonar de sus compañeros, los tenientes discretos nada más, y no es poco, y muy justo de voz y de gesto el señor Cembreros.

El resto de los caballeros cumplió su cometido sin excederse.

Los hermanitos de la cocinera, poniendo en ridículo a los aldeanos, que ni son tan brutos, ni dan esos berridos de tan mal gusto.

Las señoras muy acertadas en esta comedia. La señorita G. Rodrigo, nos dió nuevas pruebas de su talento y discreción artísticas. La señorita Cantos, destacó en su papel de italiana mordida por la *chelosía*, y la señorita Martínez, sino atiesa tanto a la miss, daría mejor impresión.

Los detalles sin parecer tampoco en esta obra.

En suma, dos noches muy agradables, una compañía muy discreta con algunos detalles de buenos y concienzudos cómicos, y un éxito para la taquilla. No pueden quejarse ni ellos ni la Empresa.

Un abonado.

NUESTROS COLABORADORES

OFRENDA

Moza castellana que en los labios tienes de la miel temprana los sabrosos bienes.

La del casto seno y el gentil andar, y el mirar sereno y el sereno hablar.

De la tierra ardiente donde el sol calcina, y la gracia es fuente de bondad divina; para que la lleves en tus manos breves, traigo la sencilla flor que desgajé, moza de Castilla, cuando en ti pensé.

Más que en la floresta el rumor del viento, a escuchar tu acento se hallará dispuesta, cuando, muy compuesta, libre del trajín, vayas a la fiesta de San Antolín.

Pues congoja siente si tu faz se inclina, álzala placiente, moza de Medina.

Y en la escalinata de la Colegiata, si febril te espera tu cortejador, muéstrale, altanera, la fragante flor, como la bandera de tu dulce amor.

Francisco Arévalo.

Automóviles Chevrolet Camiones Saurer

Los más sólidos, elegantes y de menos consumo
Agente exclusivo en Valladolid y su provincia
Antonino García Lobato
Plaza Mayor, 2 Teléfono 55
Medina del Campo

Mi cuarto a espadas

Sr. D. Rufino Sáez. Medina del Campo.

Mi querido amigo: me pones en serio compromiso pidiéndome unas cuartillas para EL PROGRESO DE CASTILLA; yo, francamente, en cuestiones de literatura me considero una ostra después de la que han escrito López de Haro, El Caballero Audaz y otros muchos, y me parece algo ridículo que yo ahora me sienta farruco haciendo pinitos literarios, ¡y nada menos que sea un asunto de amores!... ¿Pero hombre, tú crees que yo

soy algún mundano de esos que viven en perpetuas aventuras?

No, hombre, no; yo no te negaré que hemos paseado en las horas de muy tranquilas y ensoñadoras noches; que hemos soñado juntos, que hemos leído versos, que sabemos darnos cuenta de lo que es una noche tranquila y apacible celada por una luna plateada, lo que son unos ojos negros, el encanto de las noches silenciosas, el trinar de un ruiseñor en la alameda...

De todo eso y mucho más hemos hablado como empedernidos soñadores; mas para empuñar la pluma y tirar con un cuento que tenga angel y no moleste a los lectores es preciso costumbre, ingenio y amenidad al narrar un asunto que poco a poco interese y luego terminar con dos floreos literarios de esos que convencen y entusiasman.

Sin embargo quiero hacerte algo, pero no de asuntos de amores; pues, si de esto tratásemos tendríamos que trasladarnos a ciertos casos y lugares de pecado... y, querido mío, yo soy casado, tengo hijos y no soy ya el que te figuras; soy un parásito que vegeta en un pueblo egoístamente y, aunque te parezca mentira, porque mi mujer me lo manda, rezo el rosario por las noches, después hablamos de trenes, (chico, lo del oficio...) y luego a la cama... y hechos estos descargos ahí te va un cuento que es una realidad arrancada de la vida, que puedes poner si te parece por título «Dos noticias telegráficas».

Y terminado esto, que a manera de prólogo te mando, recoge un vagón de abrazos que te manda tu buen amigo.—Ernesto.

II

De esto hace diez años; me encontraba en Miranda de Ebro como empleado ferroviario. Las necesidades del servicio me hicieron salir de estampia en un mixto que me llevó a un punto de importancia ferroviaria de Navarra, para reemplazar a un vigilante-jefe enfermo.

Lo intempestivo del viaje y el mucho frío que hacía me hicieron buscar alojamiento enseguida para descansar las pocas horas que me quedaban libres; así lo hice y en un posadón de esos de pueblo me instalaron con la comodidad que pueden dar tres pesetas diarias con derecho a un vaso de vino, muy negro, a las comidas. A la hora del desayuno me presentaron a Ramón Gil, meritorio al por mayor en la compañía, muy simpático, hijo de un funcionario del Estado, que no lo ascendían porque, según él, le habían tomado como si fuese algún mal empleado; me dijo que nos tocaba hacer la guardia juntos; pues, al vigilante-jefe, a quien yo iba a reemplazar, tenía el turno de noche y el simpático Gil reemplazaba a un telegrafista con licencia.

En efecto, yo me presenté al jefe, persona muy atenta y fina, y me recomendó tuviese mucho cuidado con el telégrafo, pues no teníamos telegrafista.

Llegan las 8 de la noche; tomo el servicio, y a los 5 minutos el amigo Gil me llamaba para decirme que uno de los puestos inmediatos pedía vía para el rápido de Barcelona; le fué concedida vía, pasó el rápido, y vinieron muchos trenes que poco a poco fueron despachándose; a las tres de la mañana, cuando entran esas horas tan pesadas, Gil, sobre un diván, dormía tranquilamente sin cuidarse de los campanilleos que disparaban sus discos haciendo sonar los timbres de una infinidad de puestos que afluyen a dicha estación. Tenía nuestro Gil un sueño encantador; me dió lástima despertarle, y cuando el laberinto de los trenes había ya pasado, opté por recibir a todos los puestos; pero ¿cuál no sería mi sorpresa cuando me dijeron al hablar con Zaragoza: «Hará el favor de avisar a Gil que en tren 95 va su nombramiento de factor, destinado a Barcelona con el sueldo diario de 2,50 pesetas, y darle al propio tiempo mi enhorabuena»?... A pesar de las ganas que tenía el pobre Gil de que le hicieran factor no quise despertarle para darle el noticia que llevaba esperando más de tres años; salí del telégrafo y me fui a mi oficina; me quedaban por despachar otros dos trenes, uno a Navarra y otro a Rioja; fueron despachados y cuando entré a darles salida, Gil seguía durmiendo y no quise despertarle; a la media hora llegó la segunda noticia que me quedó de una pieza. Esta me la dió el puesto de Logroño, quien lleno de nerviosidad preguntaba por Gil; dije que no estaba por no molestarle, y al preguntarle qué deseaba del meritorio el puesto de Logroño, con mucha reserva me dijo: Diga a Gil que está en es-

doña Aurora, la mamá de su novia, y viene a decirle que su hija Rosarito ha dado a luz dos niños muy hermosos y que ha quedado muy bien; que no deje de venir en el correo. Entonces no pude contenerme y le dije al telegrafista de Logroño: Diga usted a doña Aurora que Gil ya es factor en Barcelona con 2,50 diarias, las cuales se pueden comer tranquilamente en la ciudad conchal Rosarito, los dos nenes y ella.

¡Estos dos angelitos, respondió doña Aurora, han traído el pan de su papá debajo del brazo!

Quedé suspenso. Oculié las dos noticias a Gil, que seguía durmiendo; a las seis se despertó, y, con la cara hinchada de tanto dormir, me dijo: Dispénsame si me he dormido. Le dije que estaba perdonado, y con todo género de precauciones, primero le dí la noticia de que era papá por duplicado. Entonces él me preguntó la manera de arreglar aquel conflicto, a lo que yo le respondí, que, el arreglo venía en el tren 95; que el jefe le daría un noticia.

Yo estimé muy razonable que supiera la noticia por conducto de nuestro superior.

A la noche siguiente, mientras tomábamos café en la fonda, Gil me dijo: En mayo me caso; falta aún un mes, y deseo que vaya usted a la boda.

Yo excusé la invitación; pues, temía ser otra vez heraldo de un noticia como el de Logroño... Pensaba, como supersticioso que soy... ¿quién sabe si, por el hecho de ir yo a la boda, tendré que repetir dentro de un año escaso que el bueno de Ramón ha sido obsequiado con otros dos mellizos?...

En efecto; hoy el amigo Gil es feliz, y Rosarito de cuando en cuando suele traerse los a pares.

Ernesto Rodríguez F.-Polanco.

Villodrigo y mayo de 1921.

Dr. J. Benito

Médico dentista

CONSULTA DIARIA

Claudio Moyano, 2 y 3 (encima del café Royalty)
Valladolid

Noticias

ESCUELA DOMINICAL DE MEDINA DEL CAMPO

Ayer, a las 4 de la tarde, se celebró, en la Escuela dominical, una gran velada con el siguiente programa:

- 1.º Himno a la obrera, (coro).
 - 2.º Discurso.
 - 3.º Marcha guerrera, (piano a cuatro manos).
 - 4.º A la cruz, (poesía).
 - 5.º Vuestro nombre yo bordar, (canto a la virgen).
 - 6.º La caridad, (recitado).
 - 7.º Canción española, (piano).
 - 8.º El zapatero y el rico, (poesía).
 - 9.º Amarme tú, (canto a la Virgen).
 - 10.º La conversión de una madre, (recitado).
 - 11.º Viva Navarra, (jota para piano).
 - 12.º Himno a los vencedores, (coro).
- Resultó muy brillante y concurrida.

El jueves pasado, y sobre la una de la tarde, ocurrió un incidente entre el señor jefe de Correos y un ordenanza, incidente que pudo tener funestas consecuencias si la intervención oportuna de algunas personas que había en el local no lo hubieran evitado.

En este asunto interviene el Juzgado quien instruye las diligencias oportunas.

En el próximo número daremos más detalles.

Ayer se celebró con gran solemnidad y animación la tradicional fiesta de San Isidro y por la tarde hubo procesiones y rogativas para que lloviera.

Por la noche descargó un fuerte y abundante aguacero que llenó de alegría y júbilo a los labradores.

SOCIEDAD DEPORTIVA

La Junta directiva de esta sociedad, con el fin de dar más facilidad a los jóvenes que quieran pertenecer a esa «Sociedad Deportiva», ha acordado alargar el plazo de admisión de socios con carácter de fundadores pagando solo la mensualidad de dos pesetas, hasta el día trece de Junio.

Reina gran entusiasmo en los socios y para corresponder a ese interés la Junta directiva tiene en proyecto deportes nunca admitidos aquí, además de unos cercanos concursos de foot-ball, con sociedades de otras localidades, saltos de altura, carreras de bicicletas, pedestres, etc.

El 14 de los corrientes, y hora de las 16, fué la apertura del «Banco Matritense»

El Apoderado General, don José Gálvez, y el señor Noceda prodigaron todo género de atenciones a las distinguidas y numerosas personalidades que acudieron al acto, obsequiándoles espléndidamente con dulces, licores y habanos.

Celebraremos tenga muchas prosperidades, lo que es de esperar dada la gran importancia mercantil que hoy tiene esta población.

Por el Café Español, de los señores Mestre y Compañía, fué servido un espléndido lunch con arreglo al siguiente menú: Fiambreres de jamón en dulce, salchichón y huevos hilados, vinos finos, jerez, sidra, champán y coñac, dulces y habanos.

MEDIAS Y CALCETINES

Precios muy rebajados

La Valenciana

A. RUIZ DEL MORAL Y CA

Fábrica de jabones y almacén de aceite de oliva. Elaborados los jabones de esta casa con aceite de oliva exclusivamente, son los preferidos por ser los más higiénicos y de mejores resultados. Exigir marca «El Castillo»

Gamazo, 32 :: Teléfono, 115
MEDINA DEL CAMPO

José María Domingo

Ofrece a V. su nuevo almacén de yeso, cal, caña, cemento y baldosa.

No compre más yeso de cualquier clase ni pague por cada saco 2,25 pesetas; en este nuevo almacén se le servirá yeso de la fábrica «La Blanca» a 1,75 pesetas el saco, garantizando su calidad. Por partida de un vagón en adelante se pondrá precio especial.

Calle de Valladolid, 27

Para limpiar metales

Nada más económico y eficaz que las **PASTILLAS BON AMI**

Veinticinco céntimos pastilla en

La Valenciana

GARAGE

AGUSTÍN ALONSO

Gran servicio de automóviles de alquiler

Padilla, 9 MEDINA DEL CAMPO Teléfono, 15

Farmacia y Droguería del Arco

Gregorio Portillo García

Escleróticos, Aguas minerales, Pinturas, Esmaltes, Barnices, Brochas, Pinceles, Carburo de calcio, Jeringuillas hipodérmicas, Jabones medicinales, Perfumería del país y extranjera. Esmerado despacho en recetas.

Gamazo, 4 y 6 Teléfono 53
MEDINA DEL CAMPO

LA URBANA

Compañía Anónima de Seguros contra incendios
BANCO VITALICIO DE ESPAÑA
Compañía Anónima de Seguros de Vida
CAJA DE PREVISION Y SOCORRO
La Anónima de Accidentes

Representante en esta villa D. Victoriano Hernández, Oficial de este Ayuntamiento

Azúfre flor sublimado. Semillas de Alfalfa, Remolacha roja y blanca, Rafia para injertos.

Venta: DROGUERÍA-PERFUMERÍA

ANASTASIO BELLO

Padilla n.º 2, - Teléfono n.º 48

Medina del Campo

Parador de «La Estrella»

Eusebio Alonso Pérez

Cómodas, amplias e higiénicas habitaciones. Pensiones a precios convencionales. Esmerado servicio. Coches a todos los trenes y servicio de correos a rueda. Tordosillas, Mota del Marqués, Nava del Rey y Alaejos. Cuadras y paneras espaciosas, con local para carruajes.

Medina del Campo

GRAN SASTRERÍA MADRILEÑA

Marino Alonso

Traje a la medida desde 65 pesetas. Trajes, pantalones de pana, hechos. Se admiten generos para la confección de trajes de caballero y niño. Hechura desde 20 pesetas

PLAZA MAYOR 47, RINCONADA
Medina del Campo.

Imprenta Francisco Romár. - MEDINA

FABRICA ELECTRO-MECÁNICA DE ALAPRGATAS Y ALMACÉN DE ALPARGATAS Y CALZADOS

JULIO VÁZQUEZ

Medina del Campo (Valladolid)

TELEFONO 58 APARTADO 18

FABRICA: PLAZUELA DEL SOL, 2 ALMACEN Y OFICINAS: GAMAZO, 12
Los compradores al por mayor pueden solicitar de esta casa precios de sus diferentes artículos que gustosa servirá.

EUSTOQUIO HURTADO
Almacenista de Vinos de la Mancha y los más selectos del país.
GAMAZO, 31
MEDINA DEL CAMPO



EL GRAN TESORO LITERARIO DE LAS CINCO RAZAS QUE PUEBLAN LA TIERRA.

LO GUARDA LA INCOMPARABLE COLECCION UNIVERSAL

SE PUBLICAN VEINTE NÚMEROS MENSUALES
VENTA DE VOLUMENES SUELTOS
COLECCIONES COMPLETAS EN VENTA A PLAZOS
DIDASE EN TODAS LAS LIBRERIAS DE ESPAÑA Y AMÉRICA
ENVIAMOS GRATIS FOLLETOS ILUSTRADOS DE PROPAGANDA

● **COMPANIA ANÓNIMA CALPE** ●
MADRID, SAN NATEO 13 BARCELONA, CONSEJO DE CIENTO 411

BANCO MATRITENSE

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO

45 SUCURSALES EN ESPAÑA

Operaciones que realiza: Descuentos, Créditos, Préstamos, Giros, Cartas de Crédito, Cambio de monedas, Órdenes de Bolsa, Cuentas corrientes en toda clase de moneda, Imposiciones, Informes y toda clase de operaciones bancarias.

Intereses que abona: CUENTAS CORRIENTES. A la vista, 3 por 100.—Con aviso de 8 días, 3 y medio por 100.—Con aviso de 30 días, 4 por 100. IMPOSICIONES. Necesarias, 4 por 100.—A 3 meses, 4 y medio por 100.—A 6 meses, 5 por 100.—A 1 año, 6 por 100.—A 2 años, 6 y medio por 100.—A 5 años, 6 y tres cuartos por 100.—Precio de las acciones con derecho de ingreso y prima, comprendidos, 60 pesetas.—Rendimiento efectivo, 7 y medio por 100.—Libre de impuestos.

HORAS DE CAJA: DE 10 A 1 Y DE 4 A 6

Gamazo, 11

MEDINA DEL CAMPO

Teléfono, 130

THE JOHNSTAN HARVESTER C.º
BATABIA New-York U. S. A.

Es la firma de más confianza para adquirir el mejor material de siega.

SEGADORAS, Atadoras, Respigadoras, Guadañadoras, Hilo sisal. TRILLADORAS MECÁNICAS con locomóviles a gas pobre, construida por los Caminos de Hierro del Estado Húngaro.

MEDARDO IGLESIAS DIEZ AVENIDA DE ALFONSO XIII, 2
MARINA DE ESCOBAR, 2

Abundante material de recambio :: Primeras materias para abonos
SOLICITANSE AGENTES ACREDITADOS

Folleto de EL PROGRESO DE CASTILLA (14)

LA ESCABROSA SENDA

Bosquejo de novela, por

RUFINO SAEZ

tado como siempre... Que tenga mucho cuidado con sus ideas, pues, según tengo entendido es ese país de intransigencia política. España estuvo regida bastante tiempo por los frailes y éstos sentenciaban en nombre de la santa Inquisición. Y lo que es peor, creo que aun siguen rigiendo los destinos de España las sotanas negras y los hábitos pardos. Mucho tiempo para no procurarnos otros disgustos nuevos. Ya ves que esta vida errante y azarosa no es vivir. Mejor quisiera verte convertido en un modesto artesano y así poder gozar de calma. Este ambular de artistas llega a agotar las energías. ¡Dichoso Arte!... ¡Cuánto me ha hecho sufrir!... París continúa como siempre: tan plétórico de movimiento y acción, que parece un monstruo rugiente. Yo no salgo ni a la puerta de la calle; sin ti todo me aburre y me disgusta.

Hasta recibir la tuya queda abrazándote con el corazón tu, Julita.»

Así que hubieron almorzado, Agoreff, tomó un libro de Máximo Gorki y se puso a leer colocando los codos sobre la mesa y los dedos entre su enmarañado cabello negro.

Contreras pidió servicio de escribir y se dispuso a trazar las siguientes líneas:

«Adorada Julita: En este momento recibo tu anhelada carta y me apresuro a contestarte, para que no dudes de mi buen estado de salud. Este precioso don que me concede el cielo unido a este otro no menos estimable de la libertad que gozo (y te digo esto porque no estoy en la cárcel) constituyen el tesoro más valioso que puede poseer un bohemio.

No quiero serte muy extenso en detalles de esta capital; pues, mejor que enviarte información de ella, quiero que la veas al natural. Con objeto de verte lo antes posible te remito hoy mismo, y en pliego de valores, doscientas pesetas para que emprendas el viaje inmediatamente. La ausencia tuya me amarga la existencia. Ven pronto, vida mía. Madrid empieza a animarse con los primeros aires primaverales.

El amigo Agoreff, que está presente, te envía sus afectos. Continúa siendo el mismo: heroico defensor de los principios justos, amador constante de la belleza y soñador romántico, que, espera ver un mundo culto y morlizado, regido únicamente por las sublimes leyes de la ética y las bellas reglas del Arte. Pero no se le comprende o no se le quiere comprender, y esto le produce terrible disgusto. Dice que Madrid es una aldea grande y en parte tiene razón: Madrid no es terreno abonado para sembrar ideas superiores...

En resumen: con un poco de moderación se gana un peda-

zo de pan y se hace literatura, atendiendo de este modo a nuestras dos necesidades: corporal y espiritual. ¡Dichoso el mortal que solo escucha la imperativa voz de la primera!... Éstos son cerdos bípedos que aumentan de peso a medida que van perdiendo la noción de los grandes pensamientos y de los puros sentimentalismos, si por ventura les tuvieron alguna vez.

«Por la Senda del bien» no se ha estrenado. Yo procuré quitar a la obra la parte de alta rebeldía expuesta en el acto segundo y Agoreff se opuso rotundamente. Y... figúrate: en Madrid no se pueden decir ciertas cosas. Quedan aun las reminiscencias del Santo Oficio que citas tan oportunamente en tu carta.

Te repito que no demores la venida ni un solo momento. Te espera en la próxima semana y te envía muchos besos de ilusión tu, Juan».

—No me discutas tu fortuna de tener una mujer que te quiere y te comprende—exclamó Agoreff, mientras se mesaba sus cabellos como crines de corcel siberiano.

—No te digo lo contrario; pero, si te repito que yo soy menos feliz que vosotros, los exentos de lazos amorosos. Tú puedes proceder en la vida con arreglo a los mandatos de tu conciencia o tus caprichos y yo no puedo, porque no soy el único responsable de mis actos. ¡No hay dicha completa en este mundo, querido amigo!...

—Para mi la habrá en el momento que toquen a demoler todo lo viciado y lo nocivo... ¡Ese día será el día de mi vida

y de mi gloria.

CALVO Y COMPAÑIA

AGENTES DE RECLAMACIONES A LAS
COMPAÑIAS DE FERROCARRILES

SOCIEDAD CONSTITUIDA, En Zamora, Cárcaba 28
Director: Don Agustín González Rodríguez, Director
en Derecho.—Procurador: Don Jacinto Arranz Gonzá-
lez.—Agentes: Don Gerardo Calvo Alonso.

En MEDINA DEL CAMPO, Diaz del Castillo, 1 pral.
Director: Don Saúl Gazo Borruecl, Abogado.—Repre-
sentante legal: Don Joaquín Delgado.
SE COMPRAN TODA CLASE DE CREDITOS MERCANTILES
INCLUIDOS LOS FERROCARRILES

BULHER HERMANOS

Calle de Atocha, núm. 36: - MADRID
Talleres de construcción y fundiciones en UZWIL (Suiza)

Instalaciones, Máquinas y Aparatos
para Silos, Descargadores y transportadores mecánicos y neumáticos, Fábricas de pastas ali-
menticias, Panaderías, Fábricas de malte y cerveza, Tejerías mecánicas, Fábricas de ladrillos
silico-calcáreos, Molinos para toda clase de minerales, drogas, cementos, etc. Prensas para
briquetear diferentes materiales. Mezcladoras y prensas para fabricación de pólvoras, Máqui-
na rotativa de imprimir "Duplex".

Especialidad en instalaciones y transformaciones de
FABRICAS DE HARINAS
CON MODERNO DIAGRAMA
PIDASE CATALOGO Y OFERTAS

Grandes existencias y variado surtido de

Norias de ALAEJOS
Arados de ALAEJOS
Prensas de ALAEJOS
Trilladoras de ALAEJOS
Aventadoras de ALAEJOS
En la Fundición de ALAEJOS

Pedid catálogos gratis

La correspondencia a los Señores Jorge Martín e Hijos, de
ALAEJOS (Valladolid)

Capital: 100.000.000 de pts.

Banco Hispano-Americano

Capital: 100.000.000 de pts.

Casa Central: **MADRID** Casa Central

Sucursales y Agencias: Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Calatayud, Cartagena Córdoba,
Coruña, Ejea de los Caballeros, Granada, Huelva, Huesca, Játiva, Logroño, Málaga, Murcia, Palma de Mallorca, Pamplona,
Ronda, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela de Navarra, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

Próximas a inaugurarse: Cáceres, Jaén, Jerez de la Frontera y Salamanca

Realiza, dando grandes facilidades, todas las operaciones propias de estos establecimientos y en especial las de España con las Repúbli-
cas de América latina. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las Bolsas, toda clase de valores y monedas y billetes de Ban-
cos extranjeros. Cobra y descuenta cupones y amortizaciones y documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y
abre cuentas de créditos sobre ellos. Facilita giros, cheques y cartas de crédito.—Abre cuentas corrientes con interés y sin él. Admite en
sus Cajas depósitos en efectivo y efectos en custodia.

ANIS DEL MONO

Vicente Bosch
BADALONA

Marca y Nombre Comercial registrado

Firma: BOSCH Y C.ia

Despacho: MERCED, N.º 10

BARCELONA

SUN INSURANCE OFFICE

Compañía inglesa de seguros contra incendios

FUNDADA EN EL AÑO 1710

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua del mundo

Su capital es de L. 2.400.000, o sean pesetas 60.000.000.—Sus premios en 1917
deducidos reaseguros, pasaron de L. 1.696.246, o sean pesetas 42.476.150.—Sus
fondos exceden de L. 3.357.100, o sean pesetas 83.427.500.—Los intereses de estos
fondos ascienden anualmente a L. 69.735, o sean pesetas 1.743.385.—Esta Compañía
se liga a los asegurados por determinado número de años.—Les deja en libertad de
anular el seguro cuando les plazca.

AGENTE EN VALLADOLID: **DON LUCIO RECIO** PLAZA DE SAN MIGUEL, N.º 5

Autorizado por la Comisaría de Seguros, con fecha 7 de Enero de 1919.

LABRADORES

Se ofrece, para entrega inmediata, Nitrato de Sosa de Chile, de 15 a
16 por 100 de azoe, a precios sumamente ventajosos.

ABONO COMPLEMENTARIO con 7 a 8 por 100 de nitrógeno y
8 a 9 de ácido fosfórico soluble al agua y al citrato a 45 pesetas, envasado
en sacos de 100 kilos.

Se garantiza la ley de todos nuestros Abonos.

Para proveerse de estos productos, dirigirse a

La Minera Industrial Castellana, S. A.

Apartado de Correos núm. 20. - MEDINA DEL CAMPO

Fara partidas de importancia, precios especiales.

DAVERIO Y C.ª

Ingenieros Constructores

ZURICH (Suiza)

Paris 1900 y Turin 1911 (Fuera de concurso.—Miembro del Jurado). Marsella
1908 y San Petersburgo 1909 (Las más altas recompensas).

Instalación y transformación de Fábricas de Harinas por cilindros y plansichtel
Molturación completamente automática

SILOS PARA TRIGOS :: Aparatos de todas clases para la moderna embar-
cación de harinas :: PANADERIAS (construcción solidísima, rendimientos su-
periores) :: FABRICAS DE SEMOLAS :: Nuevos modelos patentados de
molinos de cilindros, plansichters, sasores, etc., etc.

La mayor parte de las fábricas de harinas instaladas en España son del sistema

"DAVERIO"

Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles, dirigirse a la

SUCURSAL EN MADRID: CALLE DE SEVILLA, NÚM. 5



La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos

Capital Social, completamente desembolsado, 12.000.000 de pesetas efectivas

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

57 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios :: Seguros sobre ja vida :: Seguros de valores
Seguros contra accidentes :: Seguros marítimos

OFICINAS EN VALLADOLID

AGENTE EN MEDINA DEL CAMPO

Claudio Moyano, núm. 2, principal || D. FERMIN VEGA

L'UNION

Compañía Francesa de Seguros contra Incendios

Establecida en PARÍS, en su Palacio, 9 PLAE VENDÔME

FUNDADA EN 1826

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía Primas cobradas en el año de 1918
FRS. 551.000.000 49.913.000 FRs.

Subdirector para Valladolid y su provincia: FELIX G. GIMENEZ, Santiago, núm. 86

Delegación general para España: MADRID, ESPOZ Y MINA, NÚM. 1 (Puerta del Sol)

SUBDIRECCIONES EN TODAS LAS PROVINCIAS

"La Verdad" y "Santa Lucía"

GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, FIDEOS Y PASTAS PARA SOPA

DE
FRANCISCO GARCIA

MEDINA DEL CAMPO

Los productos de esta antigua y acreditada casa, son fabricados con
especial esmero, por eso el público los prefiere a todos los demás.

GONZALO MUÑOZ

PINTOR-DECORADOR

Imitaciones a madera, mármoles, esmaltados, decorados, etc. Restauración
de imágenes. De todo se facilitan presupuestos gratis.

VALLADOLID: Platerías, núm. 3, 2.º

Se reciben avisos en la Sastrería de C. Carretero, Padilla, 28.

MEDINA DEL CAMPO.

LA PARUCA

Fábrica de harinas por cilindros en POZALDEZ

Molino de piedras maquilero para trigos y piensos

Se muele a toda hora que vaya el cliente con todo esmero y economía

NIETO Y GONZALEZ

Apartado de Correos núm. 12

MEDINA DEL CAMPO

Prensa hidráulica para el montaje de bandajes macizos

MARCA "GOODRICH"

Existencia de bandajes en todas las dimensiones

MONTAJE GRATIS

Representación exclusiva de los automóviles y camiones de la acreditada
marca "BRASIER". Venta de camiones y automóviles de todas las marcas

GUILLELMO DEL PASO

Garage Central VALLADOLID